

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Viérnes 14 Diciembre 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.

Núm. 4.786.

## FRANCIA

### ¿QUIÉN ES EL RESPONSABLE?

«Tras la causa de Wilson, la de Gilly El cuerpo social se corrompe; en todas partes no se vé otra cosa que gangrena y ruina; el edificio gubernamental se halla en tal estado de descomposicion, que todo cuanto se toca bambolea y cae.

»Y despues de esta causa admiracion la popularidad del general Boulanger! El boulangismo no es mas que el resultado del horror que tiene la nacion á un régimen execrable. Venid, general: sacadnos de aquí, nos estamos hundiendo en el fango; esto es un asco universal. Nos asfixian estos pestíferos miasmas. ¡Socorro! ¡socorro!»

Al oír al bueno del pueblo gritar de este modo, no puede menos de preguntarse en qué manos ha caído á consecuencia de un golpe de Estado ó de una invasion. Y el primer impulso que se siente es correr en su auxilio, como se haría en Estrasburgo para socorrer á los pobres alsacianos perseguidos.

Y luego se recapacita y se dice: Mas al fin, ¿contra quién se pide que marchemos? ¿Se trata de prusianos acaudillados por un Moltke ó de proconsules impuestos por un dictador?

Mas nó; se trata de excelentes republicanos elevados legalmente al poder por el sufragio universal, esto es, elegidos por el buen pueblo soberano, por ese mismo pueblo que invoca en estos momentos nuestro auxilio.

Todo cuanto ha pasado, pasa y se prevé, él lo ha decretado, él solo. Si lo que se refiere es verdad, si es verdad que el país ha caído en el fango, si es verdad que nuestros gobernantes son ineptos, y la mitad de ellos ladrones, el pueblo es el único responsable de todo, pues él los ha elegido.

El es responsable de esta podredumbre, como Napoleon III fué responsable de Sedán, Carlos X de las Ordenanzas y Napoleon I de Waterloo.

Mas entonces ¿qué significa todo eso? ¿Qué farsa es esa?

Comprendo que en Rusia conspiran los nihilistas para derribar del trono al Czar, cuyo poder no pueden fiscalizar; comprendo tambien que en Alemania ó en Inglaterra se rebelen algunos demócratas contra una aristocracia que no tiene en cuenta los deseos de la multitud; el único país en que esto no tiene razon de ser, es Francia, pues estando regida por el sufragio universal, maldecir del gobierno es maldecir del pueblo mismo.

En verdad que, al leer los periódicos, se acabaría por creer que todos nuestros ministros son favoritos impuestos á la nacion por la voluntad de un déspota, como Polignac en la época de los Borbones, y que esta pobre nacion, justamente indignada, no tiene ninguna parte en los infortunios de que es víctima.

Nada de eso. ¿Quiénes son MM. Wilson y Rouvier, tan maldecidos por los radica-

les? ¿Quiénes son MM. Floquet y Goblet, tan maldecidos por los oportunistas? Son los elegidos del pueblo.

Y cuando el pueblo se lamenta de verse entregado á ellos, es absolutamente lo mismo que si Napoleon I se hubiese quejado de estar entregado á M. de Taillierand, Napoleon III al duque de Morny y Guillermo al príncipe de Bismarck.

Es probable que se les hubiera contestado: Erais libres de haber elegido á otros, ¿por qué los habeis escogido á ellos?

¿Cuál debería ser, pues, la consecuencia lógica de todos esos discursos y de todos esos artículos acerca de la descomposicion actual?

En vez de perder el tiempo gritando: Abajo éste ó aquél, debería decirse: Abajo el sufragio que sucesivamente nos ha dado todos esos hombres.

Mas precisamente eso es lo que no se quiere decir, y esto es lo único que dirá la historia.

En resumen: el primero y el segundo Imperio nos han demostrado cómo gobiernan los Bonapartes, y 1815 y 1830 cómo gobernaban los Borbones y los Orleans

Pues bien, la república actual habrá servido tan solo para enseñarnos cómo gobierna el pueblo soberano una vez emancipado de las clases que dirigen la sociedad.

Esta es tambien la primera vez que se habrá hecho el ensayo, bien hecho por cierto, pues la horrible tempestad del 93 y la lastimosa aventura del 48 no permitieron hacerlo.

Todo el mundo tiene el derecho de emitir su juicio sobre los diferentes regimenes que hemos conocido, pero es menester ser lógico. Y pues que los mismos republicanos afirman que Francia está en plena podredumbre, es que el gobierno del pueblo por medio del sufragio universal produce directamente la podredumbre. Esto es indiscutible.

Mas, no es ésta la única inconsecuencia de la situacion actual. Mientras la mitad de los republicanos piden al general que venga á derribar á un gobierno nacido de la voluntad popular, la otra mitad de los republicanos se niegan á reconocer en el general al elegido del sufragio universal y amenazan rebelarse contra sus propios principios.

Aun mas; nos achacan á nosotros, pobres conservadores, la culpa de los triunfos de su adversario, porque es mas cómodo atacarnos que dirigirse al bueno del pueblo, á quien no se atreven á decir la verdad.

—Vais á contraer grandes responsabilidades, nos dicen gravemente; si el militar rebelado triunfa, la culpa será vuestra, legitimistas y bonapartistas.

Al oír estos cargos cualquiera creeria por ventura que Francia está dividida en circunscripciones de diversos matices y que las fuerzas conservadoras son ejércitos especiales, de los cuales nosotros disponemos y que podemos conducir como Marmont conducía sus tropas á Essonne.

¿En dónde están en el mapa de Francia los legitimistas y los bonapartistas? Yo veo desparramado por todas partes al gran pueblo soberano con sus profundas corrientes, sobre las cuales estamos sin resistencia y sin direccion posible. Mas yo quisiera que se nos dijese qué podríamos hacer.

En vez de ocuparse en nosotros, diríjase, pues, directamente los republicanos á su señor, y si el señor persiste en querer á Boulanger, que acaten su voluntad soberana

En cuanto á mí, yo tendré el derecho de combatir al general, como lo he hecho hasta hoy, pero, á vosotros, demócratas, eso os estará vedado.

Cada régimen tiene su principio peculiar, al cual hay que mantenerse fiel. En el régimen monárquico debía aceptarse por Rey al príncipe, sea el que fuere, desde el momento en que tiene á favor suyo el derecho de nacimiento. Hoy debeis aceptar á un hombre, sea el que fuere, desde el momento en que tiene á favor suyo el derecho popular, pues el sufragio es la base de vuestro gobierno, es vuestro derecho divino y está en la plaza de la república guardado por vuestro leon. Todo cuanto él hace está bien hecho, ni siquiera teneis que discutirlo.

Boulanger tiene ya un millon de votos; cuando tenga cinco ó seis millones será sagrado para la democracia revolucionaria, y vuestro deber será ir á encontrar al general y saludar en él á la expresion viva de la voluntad nacional, asi como hoy vuestro deber es obedecer á M. Floquet, como ayer era vuestro deber aceptar á M. Ferry.

Sí, decid lo que querais, señores Maret y Clemenceau, el día en que el general haya reunido mayoría de votos, debereis someteros humildemente, y el Ayuntamiento deberá presentarle en hermosa bandaja de plata las llaves de la ciudad de París. ¡V qué chistoso será eso!

Y si algun día algun republicano independiente se atreviese á levantar la cabeza, se le recordarian las doctrinas del pasado.

Por mi parte, yo recogeré todos los artículos y todos los discursos del 16 de mayo, cuando se trataba de salvar á Francia del horrible despotismo del general MacMahon, y se invocaba contra él la soberanía la inviolabilidad, la majestad y la infalibilidad del gran sufragio universal.

Y no menos chistoso será ver á los buenos de los monárquicos pedir al general Boulanger, despues de haberle elevado al poder, que se va ya para ceder el puesto á su príncipe, como lo hicieron respecto del mariscal, y como naturalmente Boulanger no accederá, principiarán entonces á lamentarse y á clamar contra su propia obra, sin conseguir que se los oiga un solo instante.

Sí, lectores míos, ved ahí lo que yo encuentro de curioso en la situacion actual: es esa unanimidad, ese secreto acuerdo de los partidos para no pronunciar la verdadera palabra.

Todos los partidarios del general Boulanger saben que el actual estado de cosas no es obra de M. Wilson, ni de M. Rou-

vier, ni de M. Floquet, sino del pueblo que ha querido á estos hombres en el poder.

Los enemigos del general saben que si el boulangismo triunfa, esto no es efecto de la coalicion de los pobres conservadores, los cuales no hacen mas que seguir el movimiento actual, sino de la imbecilidad de ese pueblo que hoy aclama «la Boulange» sin saber por qué, absolutamente del mismo modo que aclamaría á Mariana ó á Luisa Michel.

Los monárquicos saben que la decadencia del país no proviene de la república, la cual no es mas que una palabra, sino de ese maldito sufragio que descompone y corrompe á Francia.

Nadie hay que sepa esto, pero nadie quiere decirlo. Lejos de esto, se ataca todo, menos el origen del mal. Hay como un acuerdo en dirigir golpes á derecha y á izquierda, en vez de atacar al enemigo.

Así, dada esta universal conspiracion de impostura, ¿qué papel toca desempeñar al escritor de buena fe? ¿Qué le queda que hacer? Cuando me pedís mi parecer, ¿qué quereis que os conteste?

Deciros que griteis «Viva el Rey» ó Viva el Emperador», sería una necedad, pues eso á nada conduciría.

Deciros que sostengais al gobierno actual, sería escandaloso, pues que los mismos republicanos confiesan que es el régimen de la corrupcion.

Deciros que os unais al general Boulanger, que traerá á uno de vuestros príncipes, no sería tampoco decente, pues entreveo ahí un formidable engaño, y temo que si el bravo general hace venir algun día á alguien será el extranjero.

Deciros que declareis la guerra al general, sería una tontería, pues nada podeis hacer ya y su triunfo parece indiscutible hoy.

¿Entonces, qué? Pues entonces, nada hay que hacer. Ah! Algo podía hacerse en 1871, en 1873, en 1875 y en 1877, y si lo hubieseis hecho no estaríamos como estamos, pero nos encontramos como al fin de la campaña de provincia, cuando, despues de todos los yerros cometidos, no se podía hacer mas que proteger los ejércitos en derrota.

Lo que queda que hacer es aguardar arma al brazo, sin unirse vergonzosamente al general y sin declararle estúpidamente la guerra. Y luego, el día de las elecciones, elegir al mayor número posible de hombres sensatos, á fin de procurar salvar los restos de esta pobre Francia.

Despues de esto rogaremos á Dios para que el general valga mas de lo que se cree, pues que, con el sufragio universal, no depende de nosotros impedir su advenimiento al poder.

¡Y pensar que así se habla de Francia, de la Francia de Enrique IV y de Napoleon, de la Francia de Bouvines y de Rocroy!

¡Pensar que cuando se pronuncian las palabras fango, asco podredumbre, es refiriéndose á Francia y que ni siquiera cabe discutirlo y que se habla de todo eso como

de un hecho oficial reconocido por todo el mundo y que á nadie pasma!

¡Pensar que se nos deja la eleccion entre esa podredumbre y un general rebelado, y que los hombres que poco á poco nos han conducido á esta espantosa situacion se pasean alegremente por el boulevard!

¡Pensar que un infeliz oficial que deja sorprender su tropa es condenado por un consejo de guerra, y que esos hombres han podido hacer impunemente todo eso! ¡Qué mentira y qué escándalo es la política! —Saint-Genest. («Le Figaro.»)

## ESPAÑA

Es cosa averiguada que el partido liberal esta herido de muerte; y leanse si nó las siguientes líneas «El Imparcial» que reflejan por modo claro el estado de descomposicion en que se hallan las huestas acandilladas por el Sr. Sagasta:

«El Gobierno ha sido derrotado parcialmente en las secciones, y aun cuando la derrota no presente caracteres formidables, aun cuando las cifras no asusten, el sintoma es gravísimo.

¡Que confusión tan lamentable, qué divisiones tan profundas, qué disgregación de la mayoría! Los odios que la dividen son tan fervientes y apasionados, que no han esperado al ataque del enemigo, al debate que los conservadores tienen anunciado, Ardian en ansia de medirse las fuerzas, dominaba á unos y á otros el prurito de la pelea, y en la agitacion que prepara las votaciones, en la silenciosa actividad de los odios morbosos, ha aparecido por modo palmario la verdadera situación de la mayoría.

La situación es gravísima, el conflicto imponente.

Cuando un fuerte núcleo de oposicion de la batalla, la empresa es clara, el caso es franco. A los ataques del enemigo responde la cohesión de la mayoría; á las embestidas del ariete, la resistencia de la muralla. Pero cuando hay que consultar cada incidente de la campaña con cada soldado; cuando el estado mayor tiene que obtener para sus planes la aprovación de cada general; cuando llegado el punto de realizar el esfuerzo, teme el caudillo que los lugartenientes le sean hostiles, entonces vale más renunciar á seguir adelante, licenciar el ejército y quedarse con la autoridad de los principios y la integridad de la bandera.

Hoy el Gobierno tiene que estudiar para cada caso concreto en que emplee su iniciativa, con los siguientes grupos:

Grupo Martos.—Compónenle 25 ó 30 diputados.

Grupo Montero Rios.—Otros 25 ó 30 diputados.

Grupo Gamazo.—Llegan á ser 40 si se les unen los amigos del Sr. Navarro Rodrigo, que hasta ahora anduvieron algo retraidos del combate.

Amigos del marques de la Vega de Armijo.—Ocho ó 10 diputados.

Amigo del Sr. Moret.—Doce ó 14

Amigos de cada personaje, exministro, aspirante á ministro, vice presidente ó presidente de comision.—Cuatro ó cinco por personaje.

Grupo Cassola.—Fuerza dentro del Congreso no definida. Lo mismo pueden ser 10 ó 12 amigos personales y admiradores, que 50 ó 60 diputados que se unan al general, según las circunstancias del momento.

¿Qué resulta de todo esto?

Resulta que no puede esperarse nada

bueno de las actuales Cortes. Divididas, fraccionadas, sin guía ni régimen, su marcha es imposible. Sólo podían producir el desprestigio completo del sistema parlamentario, la desmembracion del partido liberal y la mayor de las desgracias, el advenimiento prematuro de los conservadores.

Será preciso en término más ó menos breve acudir de nuevo á la voluntad nacional, consultar de nuevo á los comicios, pedir á la opinion pública fuerzas y autoridad para resolver esos problemas que tanto le interesan y preocupan, si no se quiere la disolucion de un partido hasta el atomismo y el desconcierto político mayor que hemos presenciado.»

### LA CRISIS DEL CAPRICHIO

El Sr. Figueroa (D. Alvaro) estuvo en el salon de conferencias. A poco de llegar se vió rodeado de gran número de amigos, y bien pronto se fueron acercando otros que sólo conocian de nombre al yerno del Sr. Alonso Martinez, hasta formar un gran corro.

—Hé aquí el héroe del día, decian aquéllos presentando al jóven diputado cuyo triunfo en una de las secciones al elegirse la comision del sufragio, ha sido la gota de agua que ha determinado la crisis latente en el Gobierno há mucho tiempo.

—Yo no soy el héroe, ha contestado el señor Figueroa. La victoria corresponde á la mayoría. Yo habré podido tener un capricho presentando mi candidatura; pero en la mayoría ha habido veintinueve caprichos análogos, tantos como diputados me votaron.

—Pues esta es «la crisis del capricho,» replicó un ingenioso periodista.

—No lo niego; ¿qué tengo yo que ver con las opiniones de mi padre político? Yo tengo independencia, y con arreglo á ella he obrado.

—¿Ha visto V. lo que dice Capdepon?

—Sí, ya lo he visto, y me parece una gran inocencia pretender que renuncie el acta de diputado como si fuese una credencial de seis mil reales. El mismo Sagasta que me lo dijera no lo haría. Tal vez deje de ser Capdepon antes ministro que yo diputado.

—Parece mentira, añadió un tercero en tono jovial, que le hayan votado á V. precisamente por haber escrito un libro contra el parlamentarismo, en que dice V. unas cosas que bien merecía que le echáramos de aquí los diputados á quien V. maltrata.

—Es verdad que algo insinúo en ese sentido; pero, ¿qué culpa tengo yo de que los que me votaron no lo hayan leído?

—Es verdad; muchos diputados no saben leer.

El grupo se disolvió, mientras un diputado antiguo en el Parlamento decia:

—Este chico es de cuidado: por un ligero capricho ha hecho una crisis por la que sale del Gobierno el Sr. Alonso Martinez. ¿Quién hubiera logrado otro tanto?

### ADUANAS

En octubre último se importaron por las de la Península y Baleares principales artículos por valor de 42.900,866 pesetas, que pagaron 6.833,093 de derechos, resultando 4.821,922 menos en valores y 1.018,010 menos en derechos que en octubre de 1887, á cuya baja contribuyeron las aduanas de las provincias de Alicante, Almería, Barcelona, Cádiz, Castellón, Coruña, Guipúzcoa, Lérida, Lugo, Málaga, Murcia, Navarra, Orense, Oviedo, Pontevedra, Sala-

manca, Santander, Tarragona, Valencia, Vizcaya y Baleares.

La recaudacion por todos los conceptos á cargo de la Direccion fué 9.953,283 pesetas, 1.516.514 menos que en octubre anterior.

Entraron en nuestros puertos 496 buques de vapor con bandera nacional y 397 con extranjera, que descargaron respectivamente 50,958 y 168,680 toneladas de mercaderías, y 133 y 138 de vela, que descargaron 16,487 y 24,475; total, 260,600 toneladas.

Durante el mes de noviembre último la recaudacion en aduanas ascendió á 8.071,258 pesetas, ó sea 3.489,097 menos que en igual mes del año anterior.

Esta baja procede de las menores importaciones de cereales y de aguardientes.

A pesar de este descenso, han tenido aumento de ingresos las aduanas de la provincia de Badajoz, Cáceres, Gerona, Guipúzcoa, Huelva, Huesca, Lérida, Madrid (seccion de aduanas), Navarra y Zaragoza.

La de mayores rendimientos fué la de Barcelona (1.640,477 pesetas); en segundo lugar figura la de Guipúzcoa (1.089,738); después la de Vizcaya (739,753); luego la de Valencia (705,020); la de Santander (404,201), y menores cantidades las demás provincias.

Encuéntrense en Huesca dos comisionados representantes de dos importantes casas francesas, que se dedican al comercio de vinos, con el propósito de hacer grandes compras del citado caldo con destino á la vecina República.

En la aduana de Hendaya ha sido decomisada una partida de vinos españoles fuertemente alcoholizados y coloreados con «fuschina»

Declarado el comiso buena presa por el Tribunal civil de Bayona, dispuso éste que los vinos, luego de purificados, fueran entregados á la Junta de Bayona y las barricas al Hospital civil de dicha ciudad.

### Noticias Varias

El emperador de Alemania ha dispuesto que las músicas militares del imperio toquen una vez por semana á lo menos, la «marcha de los Bersaglieri» y la marcha de la infantería italiana»

Anuncia la «Pall Mall Gazette», que se trata de abrir en South Kensington una Exposicion teatral en 1889. Comprenderá los modelos de varios teatros, ejemplares de los objetos que se usan en la escena, sistema de alumbrado, aparatos para los efectos de luz, lluvia, nieve etc., libretos, partituras, legislacion y todo cuanto se relacione con el teatro.

La célebre cantante Paulina Lucca, acompañada de la pianista rusa Essipoff y del tenor sueco Bjorten, dará en el año próximo una serie de 50 conciertos en los Estados Unidos, á 1.600 dollars cada uno, y gastos pagados. A su vuelta fundará en Ginnenden (Austria) un «Lucca Theatre», en el que debutarán sus discípulos.

Un periódico mejicano dice que en Tampico fué capturado con una red de pescar un monstruo marino, y dá acerca de este los siguientes pormenores:

«Por medio de sogas y con el auxilio de caballos, se logró sacar al monstruo, que en vano luchaba por escaparse. Era una muestra gigantesca de un pez muy raro, «cephaloptera vampirus», que tambien se conoce con el nombre de Diablo Marino ó

Vampiro del Océano. Dicho monstruo pesaba dos toneladas, y tendido en la costa, muerto, presentada todas las apariencias de un murciélago ó vampiro. Medía de largo 15 piés y 17 piés de ancho, desde la punta de las aletas del pecho, midiendo la boca cinco piés de una parte á otra.»

—La Casa Rothschild que no pierde ocasion de acaparar los mejores negocios que se presentan en el mundo, está en trato para reunir en sus manos todos los petróleos de Venezuela, que parece prometen mucho.

Esos nuevos pozos cercanos á Maracaibo se supone que son los más productivos que se conocen y la extension del terreno petrolífero es de unos 1.000 kilómetros de largo, en alguna parte de los cuales el petróleo corre al exterior, formando verdaderos arroyos.

Por uno solo de estos pasan cada 24 horas 30.000 litros de petróleo.

### Miscelánea política

A juicio del periódico zorrillista «La Justicia» no ha habido crisis política más inútil ni injustificada que la surgida ahora.

Lo de injustificada, pase.

Pero inútil no sería si el Sr. Sagasta no quedase de eterno componedor de Gabinetes.

Afirma un periódico que el Sr. Alonso Martinez no ha indultado á ningun falsario antes de dimitir, porque los había ya indultado á todos.

Con esto deja que hacer á su sucesor. Si le imita.

Dice un periódico que el nuevo Gabinete no debe presentarse el martes.

Será lo mismo que se presente otro día.

Para él están reservadas todas las calamidades que ocasionan los martes á los supersticiosos.

El Sr. Sagasta ha comenzado por derramar bilis.

Que es una tinta como otra cualquiera.

Dijo un periódico que el nuevo ministerio sagastino es la colilla de la fusion.

Y «El Globo», queriendo hacer un chiste dice una verdad, afirmando que los conservadores son los que recogerán esta colilla.

Que dice una verdad, afirmamos; pero debe esto entenderse en cuanto á lo esencial, pero no en cuanto á la forma pintoresca que le dá «El Globo»

Porque los servadores no han de hacer otro uso de la colilla fusionista, sino el de encender con ella el cigarro puro que han de fumarse muy despacito y tranquilamente.

Multitud de frases hemos oido respecto al nuevo ministerio Sagasta

Unos lo llaman *ministerio de á perro chico*, otros *ministerio de La Funeraria*, otro *los enterradores, et sic de coeteris*.

Todas estas frases convienen en significar que el ministerio vale poco y durará poco.

### Gacetilla

#### CERTAMEN LITERARIO

En la tarde de ayer tuvimos el gusto de asistir al certamen literario que los alumnos de segunda enseñanza del Colegio de San Juan Berchmans dedicaron á la excelsa Patrona de España y de sus Indias, Ma-

ría Santísima en el misterio de su Inmaculada Concepción.

Bajo la presidencia del alumno D. José Redondo y Ballester, abrióse dicho certamen con la lectura del programa, que de antemano se había repartido á la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Los jovencitos alumnos al desarrollar los asuntos indicados en dicho programa, dieron pruebas de aplicación y aprovechamiento, que dejaron altamente satisfechos á cuantos presenciaron los ejercicios del mencionado certamen.

En la asignatura de idioma latino demostraron sus conocimientos en las declinaciones, conjugaciones, y recitaron con notable precisión y soltura las reglas en verso con que el sábio preceptista Raimundo de Miquel ha facilitado el estudio de los géneros de los sustantivos latinos. Así mismo demostraron estar versados en la difícilísima materia de pretéritos y supinos, verdadero escollo de los estudiantes del primer año de latin.

En Geografía concertaron varios alumnos con bastante precisión sobre temas de la parte astronómica y física de dicha ciencia.

Pero lo que nos llamó la atención fué el despejo con que algunos alumnos, no obstante su corta edad, declamaron ante numeroso público hermosas poesías castellanas y una sentida elegía latina.

No podemos menos de aplaudirlos de esta naturaleza, que al par que sirven de estímulo á la juventud, complacen á cuantos aman y desean el aprovechamiento y sólida instrucción.

Reciban profesores y alumnos nuestra cordial enhorabuena.

#### PASTELERÍA

¡Alabado sea Dios!

Por fin «El Liberal», echándose el gorro atrás, ha roto el silencio en que se había encerrado, como medida prudente para evitarse nuevos manteos y batacazos.

Sea bien venida á la palestra el arlequín monárquico-republicano, y prepare el unguento con que cicatriza las llagas vivas.

«El Liberal» lleva su heroísmo al punto de copiar íntegra la gacetilla que días atrás publicamos acerca de la próxima *expon-tinea* dimisión de los diputados provinciales por este Distrito y su reemplazo por otros que no sientan escrúpulo en presentarse disfrazados de liberales dinásticos.

Y por todo comentario, escribe de su cuenta el órgano democrático:

«Los rumores que supone el colega son inexactos de todo punto, y la intención con que los ha inventado tiene la misma virtud que la carabina de Ambrosio»

»Por lo demás, hacen bien los hombres de «El Bien Público» en esperar *sentados* lo que nuestro partido acuerde con referencia á elecciones.»

¿Nuestro partido! ¿Qué partido será ese?

¿El zorrillista?

¿El pactista-liberal sinalagmático?

¿El castelarista?

¿El sagastino?

Porque como el colega trae la camisa de tan abigarrados colores, cuando habla de su *partido* es necesario que diga á cual de sus *partidos* se refiere.

Dejando ya *partido* á «El Liberal» por lo que toca á su *partido*, diremos que la nerviosa neganía del colega nos confirma en otro rumor; es á saber, que el diario republicano-sagastino anda muy atrasado de noticias, desde que tomó soleta el Bajá de siete colas.

Y por eso ignora y desmiente «El Libe-

ral» lo que todo el mundo sabe:

Que el mejor día tendremos función de magia, desempeñada por los primeros actores y tramoyistas liberales.

El orden del espectáculo será el siguiente, si la compañía no quiebra antes de alzar el telón:

1.º Dimisión fundada en motivos de salud.

2.ª Misa de *requiem* en la iglesia de «El Liberal», en sufragio de los difuntos ó dimisionarios.

3.º Convocatoria de elecciones.

4.º Presentación de los candidatos.

5.º Gran batida por todos los clows de la compañía.

Para concluir, un acertijo.

Los presuntos candidatos son:

1.º Un calvo con capa y bastón; tipo del conspirador.

2.º Un pollo bien cebado con rostro de *bebé* satisfecho.

Al que lo acierte le regalaremos un retrato al pastel de los candidatos.

Entiéndase bien: retrato al pastel, no del pastel de los candidatos.

Después de todo, aquí lo esencial es el pastel.

Continúa la falta de papel timbrado en esta ciudad, y en su defecto el Juzgado de 1.ª Instancia ha tenido que habilitar en el día de hoy el de á cinco pesetas.

En la tarde de ayer uno de nuestros amigos fué víctima de un desgraciado percance, pues estando ocupado en la limpieza de una pistola que hace tiempo tenía retirada, se le disparó uno de los cañones del arma, atravesándole la mano izquierda, clavándose el proyectil en la pared.

El herido fué curado de primera intención por el facultativo Sr. Farinós y sigue en estado satisfactorio.

Sabemos que la Empresa del Teatro Principal de esta ciudad ha contratado, para que forme parte de la Compañía de ópera, la aplaudida primera tiple Sra. Remondini que tan gratos recuerdos nos dejó de su excelente voz y su buena escuela en la temporada última.

La Sra. Remondini llegará el martes próximo á esta ciudad y debutará con la ópera «Hernani»

Aplaudimos á la Empresa por tan buena adquisición.

En virtud de orden judicial en la tarde de hoy la guardia civil ha detenido y conducido á las cárceles de este partido á dos vecinos de Villacarlos

Equivocadamente dijimos ayer que la mención honorífica que han obtenido las sandalias de pontifical bordadas por la Congregación de Hijas del Sagrado Corazón de Jesús y María, de Ciudadela, había sido concedida por el Jurado de la Exposición Universal de Barcelona, pues quien la ha concedido ha sido el Jurado de la Exposición Vaticana celebrada en Roma con objeto de solemnizar el Jubileo Sacerdotal de S. S. el Papa Leon XIII.

Anoche se desencadenó una violenta tempestad de viento E. que ha alborotado furiosamente el mar y amontonado sobre esta isla grandes nubarrones, los cuales, impelidos fuertemente por el huracanado viento que todavía reina, sólo han descargado esta tarde un poco de lluvia.

Los pronósticos del Sr. Noherle-oom se realizan con una puntualidad pasmosa, ha-

ciéndonos recordar que para estos días había anunciado el citado astrónomo una tempestad de viento, agua y nieve.

Mejor enterados que «El Liberal», respecto de lo que dijo anteaer acerca del cartero de Villacarlos, podemos asegurar que dicho cartero llegó á la casa de que habló el citado periódico, y encontrando la puerta cerrada tuvo que volverse, encargando á los vecinos que dijeran al habitante de ella, que había llegado con el correo carta suya. Transcurrido un cuarto de hora volvió el cartero á la casa en cuestión; pero la puerta seguía cerrada; por último, á la una en punto el cartero logró dar con el sujeto á quien buscaba, entregándole la carta sin que se atravesase entre ellos palabra alguna.

A petición del gremio de labradores de Ciudadela, y de la digna Autoridad municipal, desde el lunes último vienen haciéndose rogativas públicas en la Santa Iglesia Catedral, las que han sido ordenadas y dispuestas por el Excmo. Prelado diocesano, de acuerdo con el Ilmo. Cabildo.

En la fortaleza de Isabel II no se ha podido hoy trabajar á causa del fuerte viento y la gruesa mar que reinan, lo cual ha impedido que los trabajadores pasasen á la fortaleza.

A los donativos que dijimos ya, había hecho el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, á varias Asociaciones de esta isla, debemos añadir, que, según vemos en «El Vigía Católico» de Ciudadela, nuestro venerable y bondadoso Prelado remitió el domingo último á cada una de las dos Conferencias de San Vicente de Paul 50 pesetas, limosna que S. E. acostumbra hacer cada vez que aquellas sociedades celebran reunion general.

En la noche de ayer, ocurrió en Palma un horroroso incendio, que se declaró en la fábrica semolera del Sr. Alzamora.

La fábrica fué completamente destruida por el fuego quedando del edificio solamente en pie las paredes exteriores.

La noche era muy serena, gracias á lo cual no tenemos que lamentar mayores pérdidas, pues á haber soplado el viento, hubiera ardidido el caserío inmediato

La fábrica estaba asegurada. El fuego ha consumido todas las existencias.

En Cartagena se vió el martes último, á eso de las ocho y media de la noche, cruzar el espacio en dirección N. O. un bólido acompañado de un ruido sordo y precedido de una hermosa luz semejante á la eléctrica, un poco más azulada, y de una gran ráfaga luminosa que bien pronto se disipó

Han sido propuestas, en los ejercicios de oposición para proveer las escuelas de niñas vacantes, las señoras siguientes:

Para la de Manacor: D.ª María Magdalena Ramis.

Para la del Secar del Real: D.ª Catalina Ginard.

En la propuesta del arma de infantería correspondiente al presente mes, serán ascendidos al empleo de tenientes coroneles cinco comandantes, á comandantes ocho capitanes, treinta tenientes á capitanes y treinta y seis alféreces á tenientes.

Precio general medio que han tenido en esta provincia los artículos de consumo que á continuación se espesan, en el mes de octubre último:

Trigo, 19'16 pesetas hectólitro.  
Cebada 9'39 id. id.  
Garbanzos, 0'76 pesetas kilógramo.  
Arroz, 0'50 id. id.  
Aceite, 1'17 pesetas litro.  
Vino, 0'46 id. id.  
Aguardiente, 7'00 id. id.  
Carnero, 1'27 pesetas kilógramo.  
Vaca, 1'06 id. id.  
Tocino, 1'44 id. id.  
Paja de trigo, 0'06 id. id.  
Id. de cebada, 0'06 id. id.

#### Noticias Financieras

Nuestro colega «La Agricultura y la Industria» se lamenta de los perjuicios que puede proporcionar el Banco de España á todas las clases personales quitando de la circulación los billetes de 25 y 50 pesetas. A «La Agricultura y la Industria» le di-

cen sus corresponsales que las delegaciones del Banco de España han recibido órdenes de no sacar de las cajas ni un sólo billete pequeño.

Este hecho se comenta de dos modos. Hay quien supone que retirando el Banco de la circulación una suma considerable en billetes de 25 y 50 pesetas, hará un negocio de primer orden, dando salida á una buena parte de la plata que tiene acuñada.

Otros sostienen que de este modo se quiere justificar una nueva emisión de billetes pequeños.

Lo cierto es que en la plaza de Madrid empiezan á escasear los billetes pequeños.

—A consecuencia de la denuncia del tratado de comercio que existía entre Francia é Italia, la situación del comercio italiano se agrava diariamente, habiendo quebrado estos últimos días una importante casa de Liorna, la que ha dejado un pasivo de un millón y medio de francos.

#### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 14 —1 vaca, 156 kilos, Ne Chenchá de Damián; 4 carneros, 45, Binillautí Nou; 1 id., 15, Magdalena Olives; 1 ternero, 150, vergel Se Bufereja; 4 cabras, 60, Jaime Gomila de San Cristóbal, y 2 terneras, 150, Antonio Barber.

#### TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 13.—9'45 n.

En el Congreso, el diputado republicano Sr. Romero Gil Sanz ha declarado que los republicanos amigos de la revolución, perseverarán en su actitud aun después de plantearse el sufragio universal, desautorizando de esta manera las declaraciones hechas por el Sr. Azcárate.

Madrid 13 —11 n.

Ha llegado á Santander el vapor correo de la Habana «Pinillos».

S. M. la Reina Regente ha firmado dos reales Decretos nombrando Director General de la Guardia Civil al ex-ministro de la Guerra, General O'Ryan y al Sr. Correa, Subsecretario del Ministerio de la Guerra.

Madrid 14.—9'15 m.

En Suakim se acentúa el fuego entre los ingleses y los árabes

El Canciller Bismark reconoce que Alemania ha estado exajerada en su política colonial, exajeracion que es preciso rectificar.

Madrid 14.—9'25 m.

Es inexacto que se haya resuelto por la Superioridad en contra del Sr. Obispo de Menorca en el asunto que motivó la marcha del Sr. Lon y Albareda, Delegado del Gobierno en Mahon, á esta Corte.

El Ministro francés, Mr. Goblet, ha dimitido su cartera, á causa de que la votación de la Cámara le ha sido muy desfavorable.

Madrid 14.—10'15 m.

«La Correspondencia de España» cree que en breve los partidarios del Sr. Romero Robledo se fusionarán con el partido liberal.

Segun indicios que se han logrado adquirir, será descubierto uno de los ladrones que robaron la Caja de Depósitos.

**Bolsa**

Barcelona 13.—4'50 t.

4 por ciento Interior.	73'20
4 por ciento Exterior.	74'42
4 por ciento amortizable id.	87'25
B. H. de Cuba id.	103'75
B. H. Colonial.	46'50
F. C. de Barna a Francia nuevas	59'62
Id. del Norte de España.	68'12
Orenses.	13'62
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'62
Id. Norte.	74'37
F. C. de Medina a O. y Vigo.	32'75
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	84'25
S. Juan de las Abadesas.	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior	00 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.

Madrid 13.

4 p. Interior.	73'45
4 p. amortizable.	87'80
Bills. Hipots. de Cuba.	103'90

**Sección Religiosa****Santo de hoy**

San Espiridion obispo y confesor.  
S. Nicasio obispo y compañeros mártires.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra.  
del Refugio en la Concepcionistas

**Santo de mañana**

Sra. Cristina virgen.—Ayuno.

**ANUNCIOS**

**Don Francisco Rodriguez Ladrón de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.**

Hago saber: que el día once de Enero del año próximo de mil ochocientos ochenta y nueve, se venderá en pública subasta á voluntad de sus dueños en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente la casa número quince de la calle de San Jorge de esta Ciudad, bajo el tipo de cuatro mil quinientas pesetas de pertenencia de las menores Lorenza y Luisa Maguier y Maricó; en la inteligencia de que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar antes de la subasta el diez por ciento del avaluo, y se verificará la misma con arreglo al pliego de condiciones que obra en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el espediente autorización para enagenar á solicitud de D. Juan Alsina curador de las menores espresadas, pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á cuatro de Diciembre de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Lorenzo G. Pons.

**SUBASTA**

El día 15 del corriente á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 178 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad, con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

**SUBASTA**

El domingo 16 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitación verbal, á voluntad de su dueño, dos grupos de terreno situados en el territorio de la Alquería cremada de este término, que forman parte de la Estancia de los herederos de D. José Huguet y Sintés; uno de dichos grupos es de cabida de unas 3 cuarteras 4 barcillas, dividido en trece cercados, y radica en el camino viejo de S. Clemente; y el otro cosa de 1 cuartera 2 barcillas, compuesto de 9 cerridos radica en el camino que desde el espresado conduce á la Carretera de San Clemente.

**ACEITUNA MANZANILLA**

Se vende en el almacén núm. 35 de la Rampa de la Abundancia, al reducido precio de 90 céntimos de peseta el kilo.

**CONFITERIA LA ESTRELLA**

Se ha recibido el legítimo TURRON de JIJONA en cajitas de 200 y 400 gramos, y las ricas PELADILLAS, así como los excelentes VINOS de Jerez Moscatel, Macabeo, Nanzanilla, Málaga, etc.

Para las próximas fiestas de Navidad, se están elaborando una gran variedad de dulces y turrones de yema, frutas, la vieja, guirlache, y el tan acreditado Turron de Almendra, trabalado al estilo de Ciudadela, al precio de una peseta los 400 gramos. También se encuentra de 1'25 pta. los 400 gramos.

**EL ARCA DE NOÉ**

DE

**PONS Y PONS****2 HANNOVER 2**

Se ha recibido el legítimo y acreditado TURRON DE GIJONA que se vende por libras de 400 gramos, y en cajitas de madera de 200 y 400 grm.

Para las próximas fiestas de Navidad se esperan grandes remesas de multitud de artículos que se anunciarán oportunamente.

**GRAN LIQUIDACION**

en cajas de lujo y propias para regalo y juguetes para niños á precios baratísimos.

VINO dulce estilo Moscatel, á 4 pesetas cuarter ó sean 6 litros.

VINO Málaga blanco dulce clase superior, á 6 pesetas los 6 litros.

Vinos finos de Jerez, Málaga y extranjeros: y gran surtido de licores de todas clases y precios.

No descuidarse y aprovechar la rebaja de precios que hacemos durante las próximas fiestas.

**LA PALMA**

Confitería de la Real Casa

SE ACABAN DE RECIBIR LOS

**LÉGITIMOS TURRONES DE GIJONA Y DE CIUDADELA**

Ademas se ha recibido directamente de Alemania, preciosas novedades en JUGUETES Y CAJAS DE LUJO.

La Palma: 13 Hannóver 13

**Nicolás Ticoulat, Dentista**

Acaba de llegar procedente del extranjero, con un gran surtido de dientes sueltos y dentaduras enteras.

Empasta y orifica las muelas y dientes cariados.

Plaza del Carmen núm. 10

**POLIEPIDERMÍFUGO**

DE

M. HERNANDEZ

Remedio seguro para la curacion de los

**CALLOS**

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.

Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga

DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON

**PERDIDA**

Desde la calle de la Infanta á la de Hannover, se ha perdido un anillo de oro. La persona que lo presente en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá una gratificación.

**Eladio Menendez, avisa al**

público que ofrece sus servicios para toda clase de reparaciones á pianos y armoniums, y afinaciones de los mismos. Dar aviso á la Administración de Loterías del Sr. Pascual Hernandez.

**TURRON**

En la tienda de Manuel Buils, se halla de venta el acreditado

**Turron de Ciudadela**

de la fábrica de D. Rafael Farnés, que se espense á los precios siguientes:

Una caja lujo de peso 2 libras de 400 g. una, 3'35 pesetas.

Una caja lujo de 1 libra de 400 gramos 1'75 pesetas.

Una libra de 400 gramos, sin caja á 1'40 pesetas. CALLE NUEVA, 16.

**Aprendiz Zapatero**

Se necesita uno que sepa algo de coser. Sta. Eulalia 5, taller de Zapatería.

**FOSFATO DE HIERRO**

de LERAS, Doctor en Ciencias

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el empobrecimiento de la Sangre, los colores pálidos, Flujos blancos é Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, jovencitas y niños delicados.—En PARIS, 8, RUE VIVIENNE y en todas las Farm.

**HUERTO**

Hay uno para vender, situado en la Miranda. Darán razón. Hannóver núm. 40.

**EL ARCA DE NOÉ**

2 HANNOVER 2

En dicho establecimiento se ha recibido el gran queso de GRUYER.

**TALONARIOS DE LOTERÍA**

SORTEO DE NAVIDAD.

Un cuaderno de 100 hojas talonarias se vende á 60 céntimos de peseta en la imprenta de *El Bien Público* calle del Bastion núm. 39.

**TURRON DE GIJONA**

Se ha recibido el legítimo, como también las ricas PELADILLAS en la estereografía plaza del Príncipe n.º 17.

**Para Alquilar**

Lo está una casa calle de Sta. Catalina núm. 23. Para informes Anuncivay, 26.

**Para Vender**

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 33. Para informes calle del Comercio núm. 11.

**Para Vender**

Lo está un huerto sito á la entrada de la nueva Carretera de Mahon á Ciudadela. Para informes Cifuentes núm. 149, tienda de comestibles.

**VINO CATALAN**

á 30 y á 40 céntimos de peseta el litro. Mistela de Tarragona á 75. Aceite de Tortosa á peseta 1'12 y á 1'25 litro.

CALLE DEL ROSARIO NÚM. 5.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.